



**Président**  
Bruno Gravier  
**Secrétaire**  
Claire Gekiere  
**Trésorier**  
Eric Messens

Cycle de rencontres : Trouble dans la santé mentale, identité ou stigmaté ?

**SEMINAIRE : « DES DROITS À DÉFENDRE, DES VOIX À ENTENDRE.... SORTIR DE LA STIGMATISATION »**

**LYON, vendredi 15 (17h00-20h00) et 16 novembre (8h30-18h30) 2024**  
**CHS du Vinatier – Bron – en présentiel et en visio-conférence**

En septembre 2023, nous nous sommes retrouvés à Bruxelles pour nous interroger sur les bascules qui changent radicalement le monde dans lequel nous vivons. Notre monde explose de conflits violents, voit l'exclusion devenir le maître mot des politiques publiques et ignore l'effondrement climatique, pourtant de plus en plus présent. Nous sommes maintenant à l'ère des données massives où big data et intelligence artificielle façonnent nos affects.

Les malades psychiques ont toujours été les premières victimes des secousses sociétales et des violences d'Etat. L'évolution d'une psychiatrie, privée de moyens dans la plupart des pays, ne laisse d'inquiéter par son recours à la contention, à l'isolement et son occultation des droits fondamentaux. Dans de nombreux pays, la privation de liberté des malades psychiques pour des durées indéterminées, dès lors qu'ils sont aux mains de la justice pénale, est un bon exemple du peu de cas fait des droits humains dans ce monde qui ne supporte plus les altérités.

Le CEDEP depuis sa création en 1989 s'est toujours préoccupé de l'évolution des législations, du respect des droits et de la parole que les usagers peuvent se réapproprier.

Ce séminaire se propose de porter un regard, dans ce monde troublé, sur la manière dont peuvent se décliner défense des droits et évolution des lois en 2024. Nous essayerons aussi de rendre compte de la manière dont la voix des patients peut être prise en compte à travers de nouvelles pratiques que nombre de soignants essaient de s'approprier, mais aussi par la prise de parole citoyenne de mouvements d'usagers.

B. Gravier

*Programme au verso*

**Adresse du CEDEP : 3 D chemin de la Bergerie, 73100 Aix-les-Bains**  
**Président :** bruno.gravier@unil.ch  
**Secrétariat :** clairegekiere@orange.fr  
**Trésorerie :** emessens@gmail.com  
**Site web :** [www.cedep-europe.eu](http://www.cedep-europe.eu)

## PROGRAMME

(Ce programme provisoire sera prochainement complété)

**CHS du Vinatier- Bat 411 – Bron – en présentiel et en visio-conférence**

**Vendredi 15 novembre, 17h00-20h00**

« *Dans un monde qui bascule* », dialogue entre **Christian Laval** (sociologue, Lyon) et **Véronique Nahoum-Grappe** (anthropologue, Paris) autour du livre de C. Laval et G. Pegon « *Souci écologique et santé mentale dans un monde troublé* ».

**Samedi 16 novembre, 8h30-17h30 –**

8h00 - accueil

(Chaque intervention de 45mn est suivie d'une discussion de 45mn)

8h30 - **Bruno Gravier**, président du CEDEP, introduction

9h00 - **Pauline Renther**, Avocate, Marseille, « *La défense des droits des personnes psychiatisées* ». Modérateur **Eric Messens**, psychologue, Bruxelles. Discutant : **Christian Laval**, sociologue, Lyon.

10h30 pause-café

11h00 - **Gérald Deschietere**, Psychiatre, Responsable Unité de Crise, Cliniques Universitaires St-Luc, Bruxelles – Belgique, « *Mieux défendre les droits ? A propos de la nouvelle loi belge de privation de liberté en vue de soins et des nouvelles dispositions de la loi sur les droits des patients* ». Modératrice : **Claire Gekiere**, Psychiatre, Aix-les-Bains. Discutante : **Véronique Nahoum-Grappe**, Anthropologue, Paris.

12h30 repas sur place

14h00 – **Eve Becache**, Psychiatre, Lyon, Praticien hospitalier, Chef de service de la ligne Accueil – Orientation, SAS Psy 69. « *Un dispositif pour faciliter l'accès aux soins en santé mentale de personnes en défaut ou rupture de soins, L'unité ELIP'S et la plateforme Live* ». Modérateur : **Bruno Gravier**, psychiatre, Yverdon-les-Bains (CH). Discutant : **Gérald Dechietere**, Psychiatre, Bruxelles.

15h30 pause-café

16h00 – **Maeva Musso**, Psychiatre, Pédopsychiatre, Saint-Maurice, Présidente de l'Association des Jeunes Psychiatres et Jeunes Addictologues. « *L'Open Dialogue, une communauté de soin pour les professionnels, les personnes en soin et leurs proches* ». Modérateur : **Denis Hers**, psychiatre, Bruxelles. Discutante : **Dominique Deprins**, Statisticienne, Louvain.

17h30 conclusion : **Claire Gekiere**, secrétaire du CEDEP